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一语惊人
@

人社部社会保障研究所日前发布《〈社会保险法〉

实施情况研究报告》。 报告透露，农民工等低收入群体
不愿降低收入参加社保，为了生活稍微宽裕一些，他们
宁愿主动不参保，让单位将这部分费用转化为工资发
给自己。 （

7

月
16

日《京华时报》）

有人将农民工主动放弃社保换取工资归咎为他们
主观短视，一方面没有看到社保的现实利益，另一方面
由于现实生存的需要，所以抱着能免就免能省就省的
短视想法。这显然是一种站着说话不腰疼的看法。 “弃
社保换工资”，并非农民工鼠目寸光，更多地说明社保
体系缺乏基础性保障。

首先，农民工具有流动性、不稳定性，其管理必然松
散， 而我们的社保体系却仍然没有实现全国联网接轨，

无障碍转移接续还在慢慢探索中，在这种情况下，农民
工缴纳社保所扣除的工资就可能因为流动而打水漂。

其次，与社保相比，农民工对当前收入的要求更为
迫切。 必须看到，农民工的报酬往往太低，他们外出务
工都是为了弥补基本生存的缺口，仅有的工资无疑成
了安身立命养家糊口的必须补充。

试想，如果社保更多地针对农民工群体，根据他们
的特点完善相应的保障体系，比如保障的全国联网接
轨无碍转移接续，那么谁又会主动放弃可以预期的社
会保障？ 因此，社保部门应该深刻反思，读懂背后的无
奈和辛酸，加速完善社保体系。文
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焦海洋 环卫工被欠薪
须给经济补偿
环卫工王淑香的午餐很简

单———

1

元买了三个馒头。 这
样的生活已经持续了很长时
间， 因为她不知道自己的工资
还要被拖欠多长时间。据悉，西
安有

200

多名环卫工被欠薪。

更令人想不到的是， 负责管理
她们的街办在编人员， 工资也
被拖欠。

环卫工被欠薪的现象过去
媒体报道过很多， 但像西安
200

多名环卫工集体被欠薪，

还很罕见。 环卫工是一个收入
微薄、工作量很大的群体，而且
经常遭遇各种歧视和伤害。 有
关方面拖欠环卫工工资， 让环
卫工一天两顿吃着馒头干体力
活，实在让人不忍目睹。

200

名环卫工被欠薪，这
折射出环卫工群体过于弱势。

有环卫工称，“

4

个多月没领工
资了，我们都是临时工，又不敢
找领导要，怕被辞退。 ”正是由
于环卫工们太弱势， 才导致工
资被拖欠四个月之久。

需要指出的是， 即使当地
政府保证在本周内， 将剩余部
分环卫工工资足额发放到位，

但仍要补偿这
200

多名环卫
工。根据法律法规，无故拖欠劳
动者工资必须补偿。 对这

200

名环卫工来说， 自己的工资就
是被无故拖欠的， 拖欠工资的
任何理由都站不住脚。

（张海英）

经济工作要用好“战略定力”“底线思维”两手

时至年中，中国经济走势引人
瞩目。 国务院总理李克强

16

日主
持召开经济形势座谈会。 他指出，

既不能因经济指标一时波动而改
变政策取向，影响来之不易的结构
调整机遇和成效，也不能对经济运
行可能滑出合理区间、出现大的起
伏缺乏警惕和应对准备。

总理的这番话透露出，做好当
前经济工作，既要有“战略定力”，

也要有“底线思维”。

刚刚公布的半年经济成绩单
显示， 我国经济运行总体平稳，但
也出现了多年未有的错综复杂局
面。 面对有利条件与不利因素并
存、增长动力与下行压力交织的形

势，用好“战略定力”和“底线思维”

这两手，才能抓住经济工作的“牛
鼻子”。

所谓“战略定力”，就是要对
经济大势有准确的认识和判断。

国内外经济发展表明， 经济运行
出现一定波动，有客观必然性。对
经济指标的一时波动要高度关
注，但不能慌了手脚。 手脚一慌，

方寸一乱， 就容易滑向传统发展
方式的老路， 单纯依赖政府投资
的刺激政策， 那将为经济长远发
展种下更多苦果。

从经济发展的周期性和阶段
性看，我国经济已经到了必须依靠
转型升级才能保持持续健康发展

的时候，不下力气调结构，经济发
展就没有后劲； 不下工夫推进改
革，经济发展就难有动力。 心中有
了这杆秤，有了这样的定力，就能
把稳增长、调结构、促改革统筹考
虑，为打造中国经济升级版趟出一
条路子。

所谓“底线思维”，就是要保
持经济发展在一个合理区间，避
免经济大起大落。 对中国经济而
言，什么才是合理区间？针对经济
社会发展的要求， 这个区间的下
限是稳增长、保就业，上限就是防
范通货膨胀。 经济发展总是受不
同因素影响，在不同发展时段，上
下限可以有所不同。对今年来说，

任务就是要完成中央经济工作会
议确定的全年经济社会发展的主
要任务。

增强这一底线思维，就能更好
地把握政策框架。当经济运行逼近
上下限时，宏观政策要侧重稳增长
或防通胀，与调结构、促改革的中
长期措施相结合，使经济运行保持
在合理区间。

经济形势越复杂，越考验应对
能力，需要见微知著、趋利避害。如
此，我们就不仅有条件、有能力、有
信心实现今年经济社会发展预期
目标，更能赢得中国经济当前和长
远发展的“两利”。

（据新华每日电讯文
/

陈二厚）

12岁幼女“生子取证”的悲剧不该发生

据
16

日《中国青年报》报道，

湖南省永州市祁阳县
12

岁的幼女
思思（化名），指称三名小学老师曾
先后多次对她实施强奸。 警方经
DNA

鉴定认为，一名
74

岁老人才
是元凶。但女生家长认为这不是真
相： 三名嫌疑老师均未参与

DNA

鉴定， 而老人与女孩儿有血亲关
系。他们最终选择让女儿把孩子生
下，并寄希望于重新鉴定，因为“孩
子就是证据”。

在
DNA

鉴定技术发达的今
天， 难道就没有其他的替代方案？

如果靠羊水穿刺就能达到鉴定目
的，又何必出此下策。面对悲剧，单
纯地责怪执着于寻求真相的幼女
父母，亦不公平，需要检讨的，还是
当地警方的责任。

根据目前的报道，警方已对
74

岁的嫌疑人唐冬云做了
DNA

鉴
定，但对幼女指认的其他三名嫌疑
教师是否进行了鉴定， 尚不明确。

对于唐冬云的鉴定，被害人父母以
“具有血亲关系”提出了质疑。且不
论该质疑是否有充分科学依据，但
对鉴定本身提出意见，以及申请补
充或重新鉴定，是当事人的法定诉
讼权利，这是无疑的。 对另

3

名嫌
疑人，即使警方已做过鉴定，当事
人依法亦有申请补充或重新鉴定
的权利。

也许在警方看来，

DNA

鉴定
的科学性、准确性，已足以认定唐
冬云， 并排除对另三名教师的嫌
疑，因而没有再予鉴定的必要。 但
是申请补充或重新鉴定乃当事人

的法定权利， 无论其理由是否充
分，警方都有必要认真对待，并对
不予鉴定的理由作出合理解释。

根据刑诉法规定，单纯的被害
人指认， 显然不足以认定犯罪；但
被害人的明确指认，已能表明被指
认人有犯罪嫌疑。 据此，既然被害
幼女指认了三名嫌疑人，并要求进
行鉴定，在法律上已具备了启动鉴
定的条件。而且，对被指认者而言，

鉴定也是一个洗脱嫌疑的机会。

而且， 由于
DNA

只能鉴定出
一个犯罪嫌疑人，所以即使警方鉴
定过的

74

岁老人真的是元凶，也
并不能证明，被思思指认的其他三
个人就肯定没对其实施强奸行为。

不是每一次强奸都会导致怀孕，但
每一个人的每一次强奸都是严重

犯罪。

以此观之， 本案下一步的焦
点， 应该不要再仅仅纠缠于

DNA

鉴定。 实际上，被指之人就可能是
犯罪嫌疑人，警方需要根据思思的
指认， 重启对其他三个人的调查，

必须查清楚他们到底有没有对该
幼女实施强奸行为。不能查找到一
个犯罪嫌疑人，其他涉嫌人员都不
用再查，相关学校也不用负责了。

幼女的父母决定“留子作证”，

做法实在欠妥，但其对于真相和公
正的执着追求，又值得同情。 合法
正当的诉求，为什么非要通过悲剧
的方式来实现？如果当地有关部门
能够更加人性、谦恭、温和和周详，

也许这样的悲剧就能完全避免。

（毛立新学者）

“我什么东西都吃过了，可
惜路易十三这种酒还没有喝
过，今后也喝不到了”

———惠州市原公安局局长
洪永林伏法前如是说。

出处：《新京报》

“他们吓走了其他国家，从
根本上说， 是美国自己把他困
在我们领土上”

———俄罗斯总统普京称斯
诺登不请自来， 最后无处可去
皆因美国处处封锁。

出处：《海峡都市报》

“我们看到，两年间
50

只
鼠的

34

个器官都增大了”

———法国科学家做实验证
明转基因玉米会诱发肿瘤。

出处：每日经济新闻
“菲律宾已不可能继续与

中国就南海争议进行双边磋
商”

———菲律宾外交部称中国
太强硬。

出处：《京华时报》

“原汁原味地恢复宛南书
院东讲堂这一历史遗存”

———河南文物局回应南阳
古建筑被拆事件。

出处：《大河报》

“公务员居然上班时间不
去上班，竟跑来打人”

———四川通江一人大领导
上班时间当街暴打妇女遭群众
谴责。

出处：四川新闻网
“为保证飞行安全，飞机要

减载，否则不能起飞”

———武汉至西安一航班因
“超重”劝下

7

名旅客。

出处：《武汉晚报》

“最近他病情又加重了，市
里几家医院都不愿接收”

———亳州一女环卫工带着
瘫痪丈夫扫马路， 每扫一段回
望一眼。

出处：《市场星报》

木桦辑

“镉大米没问题”局长敢吃吗？

提起镉超标大米，人们都唯恐
避之不及。 但是，在广东省土壤重
金属污染最严重的韶关市，农业局
一位副局长却表示：镉超标大米不
是毒大米，吃一两年没问题。 如此
调调，前来调研的广东省全国人大
代表首先提出了质疑。

“镉大米”对人体健康有潜在
危害，有致癌风险，已是科学研究
确定的。 因此，当“镉大米”被媒体
曝光之后， 引发了民众的心理恐
慌，担心长期食用“镉大米”，会影
响到个人身体健康。 然而，韶关市
该副局长却声称“镉大米吃两年没

问题”，分明是违背科学常识，岂能
不令人为之惊诧。

局长既然不怕“镉大米”，敢不
敢做小白鼠， 以身示范吃上几年
“镉大米”呢？ 这般雷人语调，正暴
露了某些政府官员对公众健康的
漠视。

“镉大米”危害到每个人的身
体健康， 不管是官员还是普通民
众，谁都不希望吃到“镉大米”。 政
府部门要尽快拿出解决方案，制订
治理土壤重金属污染的时间表，而
不要空口白牙来忽悠公众。

（江德斌）

放 弃 社 保


